

733 25-III-69

REPUBLICA DE CHILE
Gobierno Interior

ESW/lmr.

INTENDENCIA DE COQUIMBO.-

LA SERENA, 20 MAR. 1969



Señor
Radomiro Tomic
Huérfanos 1147-Oficina 836
Santiago.-

Querido Radomiro:

Te escribo a impulsos del afecto, la admiración y la gratitud que siento por tí, después de más de 30 años de estrecha convivencia.-Aunque las cosas obvias no se dicen, deliberadamente he querido empezar dejando constancia de estos sentimientos, ante el temor de herir tu amor propio con algunas de mis opiniones.-Ojalá no sea así.- Pero si lo es, te ruego me excuses, en virtud de mi buena intención de fondo, la cual no es otra que un esfuerzo por hacerte comprender tu equivocada posición política y la necesidad que tienes de reconocer tu error y de enmendarlo ahora mismo, como la única manera de lograr que tú seas el próximo Presidente de Chile, tal cual lo anhelamos miles de chilenos para quienes, pese a todo, no hay nadie con más merecimientos para alcanzar ese honor y responsabilidad en esta ocasión.-

Cuando Eduardo Frei obtuvo su histórico y abrumador triunfo el 64, tus innumerables amigos tuvimos la certeza que el 70 tú también galvanizarías al electorado, como él lo hizo entonces, y como tú lo conseguiste doquiera fuistes candidato: el 41 y 45 en Iquique; el 50 en Tarapacá y Antofagasta; y el 61 en Valparaíso.-

Con profundo dolor y decepción vemos, ya tan cerca de la elección presidencial, que no ha sido así, decisivamente por tu propia culpa.-De un modo increíble para quienes admiramos tu talento excepcional, te has empeñado en un planteamiento que provoca desconcierto y desaliento.-

La prueba inequívoca de esa reacción, peli-

*Con un afecto o cariño de
tu amigo
Señor*

grosamente generalizada, es que te tachan de indefinido los chilenos que abominamos de cualquier alianza del PDC con el Partido Comunista, y también te descalifican por indefinido los propios comunistas que, maquiavélicamente, han hecho suyo el mismo slogan tuyo de " un Gobierno de unidad popular ".- Respecto del ataque comunista, hecho de injurias y calumnias permanentes, tus amigos no podemos comprender que todavía les respondas poniendo, día a día, la otra mejilla, cuando todos los que creemos en tí estamos esperando, desde hace tiempo, que los repudies, como se merecen por su cañallesca actitud y tu propia dignidad te obliga.-

Aclarada la reciente elección parlamentaria consideraré que, si bien deben alarmarnos una nueva baja del 4% y la falta de respuesta adecuada del campesinado, había tres conclusiones positivas para la DC, es decir para Chile mismo, en esos resultados:

1.-El tercio del Senado compensa la pérdida de 26 Diputados.-

2.-El electorado, con un sabio instinto, eliminó de los cuadros parlamentarios a la virtual totalidad de quienes se dicen DC y piensan y actúan como marxistas, desde el señor Sota abajo.-Es una limpieza que necesitábamos.-Es demasiado el daño que ellos, siendo una ínfima minoría, han hecho al PDC.-

3.-Radomiro,- pensé -, va a comprender, al fin, su errada posición y la rectificará, y así podrá ser el próximo Presidente de Chile.-

Acabo de imponerme por Las Ultimas del Viernes 7, que me equivoqué a tu respecto.-

Resume tu planteamiento, en el que insistes:

1.-Chile vive en el subdesarrollo, pese a sus ilimitadas riquezas potenciales.-La mejor prueba es que en los últimos 30 años no ha podido superar el miserable aumento del 2% de crecimiento económico anual.-

2.-Sólo puede superarse esta realidad con la

unidad popular de los dos y medio millones de asalariados para poner en práctica la vía no capitalista de desarrollo, la cual permitiría duplicar en 10 años el ingreso nacional, que llegaría a mil dólares por habitante al año.-Los asalariados chilenos serían capaces de un gran esfuerzo nacional de mayor trabajo, disciplina y producción desde el momento que sepan que no trabajan a beneficio del rico, sino que se distribuirán entre ellos el capital adicional, fruto de su esfuerzo adicional.-El trabajo, de esa manera, se transformará en capital.-Esta es la única forma de evitar el desplome institucional del país.-

3.-El nuevo régimen, que llamamos comunitario, sólo será posible si hay un acuerdo entre la DC y las fuerzas sociales y políticas partidarias de los cambios.-

4.-No es un planteamiento de ahora, electoreo.-Ya lo hiciste formalmente el 63, en la Junta que proclamó a Frei como candidato presidencial DC.-

5.-El señor Tomic no busca la Presidencia de Chile, ni es él quien interesa, sino Chile, su pueblo y la DC.-Pero el señor Tomic está dispuesto a aceptar cualquier sacrificio si los hechos objetivos demandan y permiten que él sea quien asuma la responsabilidad de una candidatura DC de unidad popular.-

6.-La definición que reclaman de tí no está en declararse oficialista, rebelde o tercerista.-Sólo un infeliz puede entenderla así.-La única definición que cabe es frente a la necesidad de substituir nuestra economía.-

7.-El aumento de votación del Partido Nacional es el previsto y no tiene ninguna importancia para la elección presidencial (¡ no alcanzó el 21% ! , recalca.-)

Refute tu teoría, acaso con dolor, pero con mucha sinceridad.-

En el planteamiento que tozudamente defiendes hay algunas contradicciones tan graves con lo que predicaste como líder demócrata cristiano hasta tu espectacular triunfo senatorial en Valparaíso el 61, y un desconocimiento tan in -

justo de lo realizado por el actual Gobierno, y de la indiscutida y acrecentada popularidad de Frei, que nos parecen increíbles a quienes admiramos tu vida pública y privada, tu sentido de servicio a Chile y la forma como lo has cumplido.- Tu actitud sólo tendría una explicación, nada satisfactoria, y es que, en tu subconciente, paradójicamente, no quieras ser candidato Presidencial.-

La verdad es, querido Radomiro, que no lo serás, si sigues empeñado en tu planteamiento.-

Cientos de miles de chilenos estamos plenamente de acuerdo contigo en que el fin supremo de Chile hoy debe ser el cambio económico y social, que tú propicias como la verdadera Revolución en Libertad.- Pero los medios que propones, - la unidad popular, en este momento, de la DC con todas las fuerzas sociales y políticas partidarias de los cambios -, es, más que un ideal, una utopía.- Y esto bien debías saberlo tú, por el conocimiento de nuestra realidad política o politiguera.-

Como un antecedente a tu favor, mencionas que eres consecuente con la idea que propusiste en la Junta del 63, que eligió a Frei como candidato presidencial DC.- Olvidas la negativa rotunda que recibiste de los Delegados.- Olvidas todos los hechos políticos ocurridos desde esa fecha, que han sido una respuesta indirecta, pero categórica, de rechazo de tu ilusión: el "naranjazo", el propio triunfo abrumador de Frei, la escalada parlamentaria DC del 65, el mismo resultado electoral nuestro último.-

La unidad popular con las fuerzas políticas que quieren los cambios supone una alianza con el PC. y el PS, que la inmensa mayoría de los DC repudiamos porque sería suicida.- Los propios partidos marxistas la rechazan, por lo menos por ahora, con los peces muertos para el Gobierno de Frei y para tí.- Y si llegaran a aceptarla sería por conveniencia del momento, para usarnos como trampolín, como los tontos útiles de que habló Lenin.- Después, a la hora de su triunfo, que Dios ha de querer nunca llegue en Chile, nos despreciarían, como lo mereceríamos, y nos llevarían al paredón.-

La frase " vía no capitalista de desarrollo " responde al espíritu y la letra de la doctrina de nuestro Partido, desde que se fundó la Falange.-Pero la derecha y la izquierda, y aún los propios llamados rebeldes del PDC, han pretendido endosarle la paternidad a Chonchol, y los primeros desprestigian la frase por el sistema peor, que es el ridículo y el temor.-Sería fatal seguirla usando como slogan electoral.-Entiéndelo de una vez por todas, querido Radomiro.-

Mucho más práctico, realista y eficaz, en mi opinión, será hablar de lo que constituye el fondo de la cuestión: la reforma de la Empresa, " el convertir el trabajo en capital ", como tú lo dices.-Este sería un cambio revolucionario, nada fácil de aplicar en forma generalizada en Chile, pero que algún día debe ponerse en práctica, por un elemental espíritu de justicia para el rol fundamental que en el desarrollo económico tiene el trabajo,-

Veamos otros de tus argumentos.-

Resulta inexplicable y decepcionante que en tu crítica al régimen comprendas, implícitamente, al Gobierno de Frei.-

Desde luego en lo esencial, tanto Frei, como Zaldívar y ODEPLAN, han probado que el Gobierno cumplió su meta de subir a 5% anual, en los primeros cuatro años, el aumento de la renta nacional, que era de sólo 2% anual.-Tú criticas sin discriminaciones, como si no hubiese habido intento alguno de cambios en el actual Gobierno, como si no existiera la Reforma Agraria, la Educacional, el Plan de Viviendas y Escuelas, una política cuprífera con metas ambiciosas de aumento de la producción, que están alcanzándose; como si no se hubiese puesto en marcha el plan de desarrollo de la Petroquímica.-Ni una palabra, tampoco, de reconocimiento para la organización de la comunidad, ni para ese maravilloso motor de la voluntad de millares de chilenos, que es la acción comunitaria, con la cual, en estos cuatro años, se han construido miles de kilómetros de caminos, de canales, de pircas, de alcantarillado y agua potable, de redes eléctricas, y miles de escuelas y sedes sociales que, de otra manera, habrían

seguido siendo estéril aspiración de los chilenos pobres.-

Lo más penoso de tu planteamiento, querido Radomiro, es que, en el fondo, implica una falta de confianza, de fe en el futuro del PDC, de ese mismo PDC del que fuistes uno de los fundadores hace más de 30 años; de ese PDC cuyo crecimiento y prestigio tanto debe a tu talento, tu generosa entrega, tu visión política, hoy lamentablemente oscurecida por una apreciación errada e injusta de nuestra realidad, y una concepción utópica de cómo superarla.-

Olvidas cómo Frei y tú hicieron el milagro de fundar y hacer crecer la Falange en un medio del todo hostil, como era Tarapacá, donde los comunistas dominaban sin contrapeso.-¿Cuál fue el secreto?.-Mostrarse como auténticos DC, difundir y defender, con la palabra y el ejemplo, la Doctrina y el Programa del Partido.-Olvidas que la escalada del PDC en la confianza popular, desde el 63 al 65, se debió, fundamentalmente, a la irreductible posición doctrinaria que mantuvo la Directiva Nacional, por encima de los coqueteos de la derecha y la izquierda.-

Sólo en la medida en que sigamos siendo auténticos, el pueblo nos reiterará cada vez más su confianza.-

Si ahora hemos vuelto a tener, como el 67, una sensible baja en la votación es, sin duda, por nuestros coqueteos con los comunistas.-Así lo prueba, irrefutablemente, la votación de los abanderados de esos coqueteos.-

Creo firmemente, querido Radomiro, que la fórmula para triunfar es fácil, porque es consecuente con nuestros principios: avanzar en la Revolución en Libertad que inició el Gobierno de Frei, con un nuevo programa de cambios estructurales, que consulte, con prioridad, reformas substanciales: de la Constitución y la Empresa, la Previsión y el Código de Minería.-Es lo que tú también predicas y la inmensa mayoría de la DC y del país quieren.-

Pero los medios tienen que ser los naturales y lógicos de quienes los propiciamos: cambios dirigidos y puestos

en práctica por la DC, sin contubernios con el PC, ni con el PS, que deformarían totalmente nuestros planteamientos y nos obligarían, además, a compromisos, renunciaciones y repartijas inaceptables.-

Un candidato DC, que todavía confío en Dios seas tú, que exponga nuestro Programa con claridad y firmeza y diga, como Frei lo dijo el 64, que no cambiará ni una coma de él ni por un millón de votos, hará, ciertamente, el milagro de la aglutinación de las fuerzas sociales que desean los cambios y están, sin duda, dispuestas a confirmar en el liderazgo a la DC para alcanzarlos, sin requerir ni prebendas, ni ninguna otra exigencia.-La inmensa mayoría de esos dos millones y medio de asalariados a los que te refieres, son independientes.-Tanto ellos, como centenares de los que pertenecen a Partidos, votarán por tí incondicionalmente si te ven, como el país te vio hasta ayer, auténtico DC, consecuente con tus ideas de siempre, con la doctrina DC de la cual has sido uno de los más brillantes defensores y ejemplo.-

Esto tienes que saberlo tú mejor que nadie .- ¿ Por qué entonces no llamar sólo a los asalariados, a las clases populares ? ¿ Para qué mezclar en este llamado a los Partidos políticos que quieren los cambios sabiendo, como bien lo sabes, que tienen aspiraciones distintas a las nuestras, conforme a su doctrina marxista que da al Estado la prioridad sobre la persona humana y que, justamente, ahí está el quid de la confusión que lleva a moros y cristianos a llamarte indefinido ?

Finalmente quiero hablarte de Alessandri.-

Es un grave error político tuyo al subestimar sus fuerzas.-

El electorado es veleidoso, cambiante, y muchas veces se equivoca.-Ya dijimos ante la última elección de Ibañez que " la voz del pueblo no era la voz de Dios, pero como demócratas teníamos que aceptarla ".-Mucho me temo, querido Rademiro, que lo mismo pueda pasar el 70 con Alessandri.-Tú te burlas de esta posibilidad.-Pero antes del naranjazo, nadie creyó en el abrumador triunfo de Frei.-Y es que las circunstancias hacen que

esta clase de hombres destruyan la voz de las cifras.-

Sin duda, el retorno de Alessandri a la Moneda sería un gravísimo retroceso político, social y económico para el país.-Ya demostró su incapacidad de gobernante, sus ideas liberales, inaplicables desde hace tiempo en el mundo, la falta de programa y de equipo.-Pero la gran masa independiente de este país, el Partido de los sin Partido, que es, paradójicamente, el más importante de todos, es, por esencia, amante de la libertad.-Y este es el embrujo verdadero que Alessandri causa en ellos.-Así como el 64 el pueblo vio que la única alternativa de cambios democráticos era Frei, así hoy a una muy importante cantidad de chilenos ya no le interesa tanto el cambio, que está en marcha en muchos aspectos, sino, de nuevo, el fondo de la cuestión es el mantenimiento del régimen democrático.-

No te engañes, como Picotón, hablando que Alessandri, con su 20%, sólo puede aspirar a Senador.-Sería fatal ese error de apreciación.-

También yo estaba equivocado al calcular sus fuerzas.-Hace tiempo me convencí de mi error, del modo más práctico e infalible: hablando en Santiago, en Valparaíso, en mi provincia con el hombre de la calle, el taxista, el lustrabotas, el comerciante y hasta el callampero, y especialmente con la mujer.-Me duele decírtelo, querido Radomiro, pero es la verdad: la gran mayoría lo prefiere a él sobre tí.-Hay una sola explicación para este fenómeno y es la desorientación que despiertas con tu planteamiento.-

Sería otro error garrafal político esperar que esta amenaza de la vuelta de Alessandri puede lograr la unión de los Partidos que quieren los cambios.-Si entre ellos que de la DC, esa unión sería una entelequia, resultaría tan débil como lo fue el Frente Democrático del naranjazo.-Incluso si estoy equivocado, y esa unión de Partidos se obtiene y triunfa el 70, sería lo peor que le pudiera ocurrir a la DC, porque habría dado el paso fatal para su desintegración.-Por el contrario, si vamos solos, con el respaldo de las fuerzas sociales que quieren los cambios, aún en el supuesto casi imposible de no ganar el 70, tendríamos la seguridad de seguir siendo, por muchísimo

tiempo, el Partido mayoritario, y de volver al Gobierno muy luego.-

Porque no se necesita ser profeta, querido Radomiro, para decir, desde ya, el nombre de quien sucederá el 76, o acaso antes de esa fecha, con todos los merecimientos y el más amplio apoyo del pueblo, al Presidente de Chile que sea elegido el 70.-Ese nombre es: Eduardo Frei.-

Un cordial saludo y el afecto de siempre de tu amigo,

EDUARDO SEPULVEDA WHITTLE